

# en esta edicion







La edición de esta revista se realiza gracias a:



El contenido es de responsabilidad exclusiva de los/as autores/as y no compromete a la institución que colabora en su elaboración y publicación.



# SUMARIO

*editor* CDE - Área Sociogremial

> *responsable* Quintin Riquelme

consejo de redacción Quintin Riquelme Elsy Vera Justino Romero

> foto de tapa Archivo CDE

fuentes consultadas ABC Color, Ultima Hora, E'a Semanario

diseño y diagramación Justino Romero

> impresión SV Servicios Gráficos



#### **NUESTRA OPINION**

Contradicciones del proceso agrario paraguayo...... 4

#### **ENTREVISTA**

a Angel Giménez López, Secretario General adjunto de la ONAC......7

#### **ORGANIZACIONES CAMPESINAS**

Tres dirigentes asesinados a incios del año......10

#### **MANIFESTACIONES**

Intensas marchas con numerosos reclamos......13

#### **CONFLICTOS CON SOJEROS**

Represión policial deja campesinos heridos.....17

#### **CONFLICTOS DE TIERRA**

Violentos desalojos sin orden judicial......20

#### REFORMA AGRARIA INTEGRAL

#### SEMILLAS

Suma y sigue avance de maíz y soja transgénica.. 26

#### **CASO CURUGUATY**

Presos de Curuguaty en huelga de hambre......28

## Ontradicciones del Proceso agrario Paraguayo

□ I año 2014 se inicia con ☐ hechos que descon-⊐ciertan. Por un lado. el gobierno, a través del Instituto Nacional de Desarrollo Rural v de Tierra (INDERT), anuncia la recuperación de tierras en la colonia Santa Lucía de Itakyry, Alto Paraná, de un poco más de 3 mil hectáreas, tierras de reforma agraria que estaban siendo utilizadas para cultivos de soja por productores no sujetos a la reforma agraria. También el presidente de la República, firmó el Decreto Nº 1056, que pone en vigencia el denominado proceso simplificado para la adquisición de

productos agropecuarios de la agricultura familiar, acorde a lo establecido en el artículo 17 de la Ley N° 2051/03, de Contrataciones Públicas.

Pero, por otro lado, el ministro de agricultura Jorge Gattini, en declaraciones públicas afirmaba que las fumigaciones de los sojales no dañan la salud de las personas, que el ministerio de Salud no ha recibido ninguna denuncia de intoxicación de personas. Es más el ministro, aseguró que la protesta por el uso de agroquímicos responde a un problema cultural de campesinos radicalizados contra la

soja.

Actualmente la superficie cultivada de soja supera las 3 millones hectáreas. Se sabe que la expansión es a costa de las fincas campesinas, compradas o alquiladas; de los escasos bosques aún existentes; y, de las estancias ganaderas reconvertidas para la producción. Esta acelerada expansión de la superficie sembrada de soja está provocando la disminución de las fincas campesinas en varias zonas, que a su vez repercute en la producción de alimentos.



Por último, otro hecho grave que ocurrió en estos primeros tres meses del año es el asesinato de 3 campesinos por sicarios, por oponerse a la expansión de la soja o por apoyar la recuperación de las tierras malhabidas.

Los hechos ocurridos en este primer semestre del año, enrarecen el escenario rural. por su carácter contradictorio y porque muestra la ausencia de una orientación clara de la política agraria. Aparentemente hay una intención del gobierno de apoyar a la agricultura campesina, recuperando tierras y promoviendo las compras públicas de alimentos de la agricultura campesina, pero por otro lado, la expansión de la soja con todas las graves consecuencias que provoca al medio ambiente y a la producción, es defendida por el Ministerio de Agricultura. Precisamente, esta dependencia que debería cuidar la inocuidad de los alimentos y defender a la población, es la que promociona la siembra de transgénicos, como por ejemplo el de maíz chipa, principal alimento en los hogares rurales. Con este proceder, la población sufrirá directamente las consecuencias de la falta de inocuidad de los alimentos, al igual que los niños y niñas con los almuerzos escolares.

En varias localidades, el incremento de la superficie sembrada de soja, produce la indignación de los habitantes de asentamientos cercanos. quienes apelan a la resistencia para defender el derecho a un ambiente saludable tal como lo establece la Constitución Nacional en su Art. 8º, y porque las autoridades responsables no cumplen con su rol de defensa del medio ambiente.

Los casos más sonados se produjeron en los asentamientos Crescencio González y Luz Bella, de San Pedro, donde los/as pobladores/ as pertenecientes a la Federación Nacional Campesina (FNC) fueron reprimidos/as por la Policía Nacional con balines de goma e incluso imputados/as por la fiscalía, por oponerse a la fumigación.

También se produjeron asesinatos de campesinos relacionados a estos casos. La indefensión en la que se encuentran los dirigentes es preocupante. No saben si quienes llegan a sus casas son amigos o verdugos. El sicariato es un mecanismo de eliminación física que se ha impuesto en el país y cualquiera puede contratar los servicios de un matón para desligarse de su potencial abversario. Llamativamente quienes sufren estos atentados o quienes son eliminados físicamente son dirigentes de organizaciones que denuncian o que apoyan la resistencia contra la expansión del agronegocio.

En el corto período de los primeros tres meses de este año, tres fueron los campesinos asesinados y todos por sicarios presumiblemente por encargo de quienes se ven afectados por las denuncias de contaminación y de utilización de tierras destinadas a la reforma agraria.

El primero de ellos fue Nery Benítez, agricultor asesinado el 2 de febrero pasado, en el departamento de San Pedro, simpatizante de la FNC. El mismo vivía en el asentamiento "7 de abril" de Luz Bella, distrito de Guayaibí, San Pedro y anteriormente se dedicaba al cultivo de la soja; práctica que abandonó luego de reconocer como un error el hecho y el mismo decidió acercarse a la organización campesina. En los últimos tiempos denunciaba los atropellos que sufrían los campesinos de parte de los poderes fácticos y grupos delictivos de la zona. Luego de participar el domingo de la asamblea permanente en que se encuentra la comunidad para enfrentar las fumigaciones, represiones y criminalización de la protesta campesina, fue asesinado con 12 balazos. según informe de medios de comunicación locales. Los pobladores del lugar vinculan el crimen a las denuncias del agricultor contra el accionar delictivo de grupos de poder que se dedicaban incluso al abigeato en las cercanías de la comunidad.

Otro que fue asesinado en la misma fecha fue Guido Lorenzo Lugo Soto, quien fue interceptado por desconocidos cuando se disponía a salir de su vivienda, ubicada en la colonia Bertoni, del distrito de San Estanislao.

El último fue Eusebio Torres, presidente de la Comisión Vecinal Santa Lucía de Itakyry (Alto Paraná), quien fue asesinado el pasado 12 de marzo, con cuatro balazos cuando se encontraba sentado bajo la sombra de un árbol, frente a su casa. Dos motosicarios lo asesinaron frente a su esposa e hija, quienes juntos con los demás

familiares quedaron aterrorizadas. Oscar Ortíz, asesor jurídico de la comisión vecinal afirmó que todo apunta a la problemática de la tierra, ya que esto ocurrió un día después de que la comitiva del INDERT constatara que miles de hectáreas de tierras destinadas a la Reforma Agraria son explotadas por sojeros.

Mientras algunas autoridades anuncian cambios en el proceder para mejorar la situación de la agricultura campesina, más aparente que real y otros que dan su apoyo al agronegocio, éste avanza inexorable sobre los territorios de productores de pequeñas fincas. Si bien no se cuenta con datos actualizados de este avance, por los hechos denunciados y por las resistencias que generan, es posible suponer que la situación haya empeorado ostensiblemente.

Los hechos revelados en este primer trimestre del año, muestran por un lado la contradictoria actitud de las autoridades y por otro, la ausencia de una estrategia que posibilite encarar la política de desarrollo para la agricultura campesina con criterios uniformes y con acciones articuladas de las instituciones de tal manera a encontrar mecanismos que mejoren efectivamente la economía campesina, deteriorada por la falta de perspectivas, de producción, de mercado, de acompañamiento técnico y hacer frente ante la presión del agronegocio.



### UCHA ARTICULADA EN DEFENSA DEL TERRITORIO

Entrevista a Angel Giménez López, Secretario General Adjunto de la ONAC

Angel Giménez, proviene del Asentamiento la Germanina, distrito de Nueva Germania, departamento de San Pedro. La Organización Nacional Campesina (ONAC) integra la Coordinadora de Organizaciones Campesinas e Indígenas del Paraguay, donde articula con otras cinco organizaciones campesinas y siete organizaciones indígenas. La ONAC participó activamente de la huelga general realizada el 26 de marzo pasado. En ese sentido, el dirigente realizó un balance de dicha acción y así también comentó las principales acciones que viene desarrollando la organización en forma articulada ante el acuciante avance del cultivo de soja en las comunidades campesinas e indígenas.



¿Según la ONAC cuál es la proyección del año 2014 para el sector?

La ONAC como gremio tiene varias reivindicaciones con el Estado, especialmente con el INDERT, con el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) y con la Secretaría

Nacional de la Vivienda y el Hábitat (SENAVITAT). El año pasado, antes de nuestro undécimo congreso ordinario, realizamos nuestra planificación estratégica y analizamos la situación del momento y las posibles perspectivas de la situación del sector campesino.

Vimos que el avance de la mecanización de la producción empresarial de granos y más acentuado en la soja va a avanzar en nuestro país y que esto va a ser un peligro serio para poder extinguir al sector campesino. Porque a medida que se genera más demandas de tierras de parte de los productores en gran escala, va a significar también más oferta en recursos financieros al que tiene tierra. Y vemos que eso es muy fácil si no hay un arraigo fuerte en el asentamiento del compañero/a beneficiario/a de la reforma agraria. Procuramos para que en los asentamientos se logre la construcción de viviendas a través de SENAVITAT. También procuramos para ver que si dentro de ese marco de arraigo se logre elementos de producción como sistema de riego, agua potable, media sombra, invernadero. Esos son los proyectos que se llevan adelante con este gobierno.

La propuesta de la COCIP y de la ONAC es mucho más amplia en el sentido de que el Estado tiene que tener una política de acceso a tierra. El Estado tiene que tener una política de darle vivienda digna a la población paraguaya, tiene que darle seguridad alimentaria, tiene que tener una política de soberanía alimentaria, a todo eso nosotros no renunciamos.

En cuanto a las demandas relacionadas a las mujeres campesinas ¿Cuál es la postura de la ONAC?

La ONAC tiene una política definida de género, justamente gracias al esfuerzo que hicimos hace años atrás con las compañeras del CDE se instaló la política de género, incluso documentado dentro de la ONAC. Nosotros hacemos el máximo esfuerzo, no es fácil, pero la dirigencia nacional pone todo su esfuerzo para incluir a la mujer en la conducción de la ONAC, no solamente en la nacional sino en los comités de base.

En ese sentido ¿Cuál es el principal obstáculo que se encuentra?

Por lo menos la experiencia

que nosotros pasamos, es que mientras la mujer es libre (sin pareja) tiene plena posibilidad de participar, se casa y se queda totalmente, esa es la principal dificultad que vemos. Ni siquiera su hijo/a le estorba, porque le lleva a donde va, pero cuando se casa, ya prácticamente está sometida y se queda. No obstante hay compañeras que superan esa etapa, hay compañeras que están muy bien y forman parte de la conducción de la ONAC. En estos momentos el Comité Ejecutivo de la Organización tiene a cuatro mujeres como integrantes.

Un breve recuento de la huelga general ¿Qué avances se pudo encaminar?

Como acción, después de muchos años una huelga general fue convocada y lamentablemente se tuvo dos frentes. Eso nos debilitó la convocatoria, lo que sí hay que ser sincero no hubo esa convocatoria masiva porque la práctica de la huelga general hace rato se perdió. Por un lado está la plenaria de centrales sindicales y en otro, la Central Nacional de Trabaiadores (CNT), con la COCIP se unió con la Corriente Sindical Clasista (CSC), Federación Nacional Campesina (FNC), el Movimiento Paraguay Pyahurã y la Organización de Trabajadores de la Educación del Paraguay

(OTEP). Se llegó a un acuerdo, llegar a una huelga general en la misma fecha el 26 de marzo como también hizo la plenaria de centrales sindicales, pero en forma paralela.

¿Por qué no se pude llegar a ese acuerdo de unidad de acción?

Se buscó mucho, por lo menos de nuestra parte, hubo conversaciones y esas conversaciones fue sólo a través de documentos, ya porque había frialdad en el relacionamiento. Se hacía invitaciones a que participemos y nosotros también a ellos y nunca ninguno de los dos nos fuimos a participar plenamente para unificar las acciones.

¿A qué acuerdos llegaron y de qué manera avanzaron a partir de la huelga?

Nosotros hemos firmado. tanto la CNT como la ONAC participó de la mesa de diálogo nacional. Otros compañeros aliados nuestros ya no aceptaron, por ejemplo la FNC, decidió no participar de esa mesa si es que no se derogaba la Ley de Alianza Pública Privada. Nosotros vimos que eso es importante pero también a quién le vamos a delegar las reivindicaciones si nosotros somos los portavoces de los intereses de nuestros compañeros. Había una situación difícil de hacer entender, por qué uno

se va a la mesa de diálogo teniendo a un gobierno que no comprende al sector social v por qué nosotros tenemos que ir a dialogar con esa clase de gente, más o menos esa era la gran contradicción para algunos. Sin renunciar a luchar por derogar la Alianza Público-Privada o de que el Estado tenga política para la salud, educación, vivienda, tampoco podemos dejar las reivindicaciones puntuales. esa era nuestra posición. Y en eso estamos, no avanzamos mucho, hay bastante conversación, especialmente la parte sindical, la plenaria de las centrales sindicales en pleno participa de esa mesa, la CNT también. La COCIP, donde articula la ONAC, participa de una Mesa de Desarrollo Rural Campesino e Indígena, donde estamos dialogando.

¿Cómo ven el aumento de los conflictos de tierra y en especial con sojeros que se da en nuestro país?

Hay una realidad, el avance de la soja va a ser muy fuerte. Si ellos quieren llegar a cultivar 7 millones de hectáreas en este país, ese es parte del territorio. Puede ser que los ganaderos estén cediendo sus tierras para eso, pero hay también territorio campesino que está amenazado. En ese aspecto es que nosotros planteamos la construcción de viviendas dignas para el

campesino, para que tengan cariño a su forma de vivir, no abandonar por una cuestión de plata. Por ejemplo si le ofrecen por 10 hectáreas 100 millones de guaraníes, con esa plata qué vas a venir a hacer acá en Asunción. en una semana eso termina. Esa plata no le alcanza para comprar una casa y qué va a comer y comienza a juntar latitas y así se convierte en un miserable más de la zona. Entonces esa consecuencia trae la sojización del país. El medio ambiente se va destruyendo, una de las luchas sociales fuerte que tenemos en el país es defender el medio ambiente. Nuestro acuífero, está en riesgo, si es que siguen derramando tantos venenos en nuestro suelo, tarde o temprano el filtro no va a aguantar.

Se habla de 36 millones de litros de mata todo que se utiliza actualmente y si llegan a 6 millones van se utilizar carpintero, al el doble de veneno, el producto químico es para matar. Entonces estamos agricultor familiar en una posición defensiva tengo que poner el y lo concreto que estamos pecho para defender, haciendo nosotros todos tenemos en esos lugares que defender donde están el territorio. nuestro arraigados hábitat.

mínimamente los compañeros ayudarles a que se arraiguen definitivamente y defender territorio. En ese sentido estamos trabajando en forma conjunta con otras organizaciones campesinas Plataforma una Desarrollo Sostenible. Están articulados la COCIP. Coordinadora de Empresas Asociativas Rurales departamentales, y la Vía Campesina representada por IALA Guaraní. También participan de este proyecto organizaciones como CONAMURI. **CNOCIP** (Central Nacional de Organizaciones Campesinas; Indígenas y Populares), la nueva organización CULTIVA Coordinadora la de Organizaciones Campesinas y Urbana. Estamos instalados en Concepción, San Pedro, Canindeyú y Caaguazú en un provecto de defensa territorial. Tenemos que involucrarle al despensero, al zapatero, todos tenemos, no solamente yo como

## res dirigentes Asesinados a Incios del Año

Las organizaciones campesinas denunciaron el asesinato de tres dirigentes campesinos ocurridos en los primeros meses del año. En febrero ocurrieron dos muertes en manos de sicarios en la zona San Pedro, mientras que en el mes de marzo fue acribillado un dirigente en Alto Paraná. En los lugares donde se produjeron los asesinatos se viene desatando fuertes enfrentamientos entre pobladores organizados y los grupos de poder que operan en la zona.

# Federación Nacional Campesina (FNC)

nos mil adherentes de la FNC conmemoraron los 14 años de creación del asentamiento campesino "Crescencio González", del distrito de Ypehu (San Pedro), ex tierras del empresario brasileño Evaldo Araújo. Recordaron como

primer mártir al dirigente campesino Crescencio González, muerto en noviembre de 1999 en ocasión de la represión de la policía contra los ocupantes del inmueble que estaba en poder del extranjero. Recalcaron que unas 15.000 de las más de 90.000 hectáreas del lugar fueron adquiridas mediante la lucha campesina en el

marco de la reforma agraria impulsada por la FNC. Los pobladores lamentaron que los gobernantes no pueden ni proveer medicamentos para el puesto de salud existente en el sitio, y que faltan aulas y mobiliarios en las escuelas. Además, se quejaron de la ausencia de reparación de los caminos que interconectan su comunidad con



una carretera asfaltada. Los miembros locales de la FNC aseguraron que se mantendrán firmes para evitar que los agroexportadores brasileños sigan envenenando con fumigaciones de soja, cuyos cultivos rodean a la comunidad. ABC 09.01.14 Interior.

Teodolina Villalba, Secretaria General de la FNC señaló que Nery Benítez, agricultor asesinado el 2 de febrero pasado, en el departamento de San Pedro, simpatizaba con la organización desde el último mes. El mismo vivía en el asentamiento "7 de abril" de Luz Bella, distrito de Guayaibí, y anteriormente se dedicaba al cultivo de la soja; práctica que abandonó luego de reconocer como un error el hecho v el mismo decidió acercarse a la organización campesina. En los últimos tiempos denunciaba los atropellos que sufrían los campesinos de parte de los poderes fácticos y grupos delictivos de la zona. Luego de participar el domingo de la asamblea permanente en que se encuentra la comunidad para enfrentar las fumigaciones, represiones y criminalización de la protesta campesina, fue asesinado con 12 balazos. según informe de medios de comunicación locales. Los pobladores del lugar vinculan el crimen a las denuncias del agricultor contra el accionar delictivo de grupos de poder que se dedicaban incluso al abigeato en las cercanías de la comunidad. Así también en la misma fecha fue asesinado también Guido Lorenzo Lugo Soto, quien fue interceptado por desconocidos cuando se disponía a salir de su vivienda, ubicada en la colonia Bertoni, del distrito de San Estanislao (San Pedro). E´a 04.02.14. Breves

La FNC realizó un debate en el Cabildo de Asunción entorno al "modelo de la producción agrícola mecanizada". Ninguna institución del Estado envió representantes a participar de la misma, solo la Defensoría del Pueblo estuvo presente, a través del defensor adjunto, Édgar Villalba. "Ni siquiera podemos colocar en el debate a nivel del Estado el tema del impacto del modelo sojero, el MAG no acudió a nuestra invitación", señaló Marcial Gómez, secretario adjunto de la FNC. En el evento también expuso el director de la organización ambientalista Alter Vida, Ing. Agr. Víctor Benítez guién señaló que el modelo de producción de la soja, que se apoya en la siembra directa expulsa a campesinos, contamina con agrotóxicos, genera depredación de bosques y solamente sirve para exportar materia prima. Añadió que la soja no es alimento para el Paraguay y genera ganancias solo para pocos. ABC 13.03.14. Economía.

Mesa Coordinadora Nacional de Organizaciones Campesinas (MCNOC)

Luis Aguayo, representante de la MCNOC, expresó que el Decreto 1056 que simplifica la compra por parte del Estado a productores campesinos, es un proyecto que hace años el campesinado ha planteado a los sucesivos gobiernos. "Para nosotros, uno de los componentes fundamentales que falta en este Gobierno es la reforma agraria", dijo. Advirtió que esta medida es solo una parte de la solución para el problema del campo y que debe ser complementada por otros pasos. "Este decreto es un componente del gran proyecto de la agricultura campesina. "Hay el miedo de que la burocratización deje este decreto en la nada, sin aplicación", agregó. El mismo lamentó que el Gobierno de Cartes ni siquiera tenga entre sus proyectos una reforma agraria. ABC 22.01.14. Política/UH 22.01.14. Política.

Comisión Vecinal Santa Lucía (Itakyry, Alto Paraná)

Eusebio Torres, presidente de la Comisión Vecinal Santa Lucía Santa Lucía de Itakyry (Alto Paraná), fue asesinado el pasado 12 de marzo, con cuatro balazos cuando se encontraba sentado bajo la sombra de un árbol, frente a su casa. Dos motosicarios lo



asesinaron frente a su esposa e hija, quienes juntos con los demás familiares quedaron aterrorizadas y ni se atreven a brindar declaraciones. Oscar Ortíz, asesor jurídico de la comisión vecinal afirmó que todo apunta a la problemática de la tierra, ya que esto ocurrió un día después de que la comitiva del INDERT constatara que miles de hectáreas de tierras destinadas a la Reforma Agraria son explotadas por sojeros. Por su parte, el titular del INDERT, Justo Cárdenas, lamentó el asesinato del dirigente campesino, y a su vez negaba categóricamente que el fallecido tuviera algo que ver con las acciones de recuperación de tierra llevadas adelante por el Instituto. Eusebio Carlos Torres es el tercer dirigente campesino que muere durante un conflicto por tierras en el Norte del Alto Paraná, en los últimos 6 años. Antes, en otros lugares y circunstancias similares perdieron la vida Bienvenido Melgarejo, en Minga Porã, y Juan Esteban González, en Itakyry. ABC 14.03.14/ UH 17.03.14. Política.

#### Asociación de Agricultores de Alto Paraná (ASAGRAPA)

Tomás Zayas, Secretario general de ASAGRAPA, señaló que el acribillamiento del dirigente campesino Carlos Eusebio Torres es la respuesta de sojeros locales frente a la intención de recuperación de tierras del Estado para traspasarlas a familias campesinas de la zona y de Ñacunday. Zayas explicó que desde hace 10 años que las familias

campesinas del lugar están en conflictos con gente como Alfredo Jaeggli (ex-senador por el PLRA) y referentes muy poderosos. Y por eso, hacia 2002 y 2003, muchos dirigentes del lugar decidieron abandonar la zona para proteger a sus familias, debido a las amenazas de muerte que recibían por parte de los usurpadores de aquellas tierras. Eía 14.03.14. Destacados.

# NTENSAS MARCHAS CON NUMEROSOS RECLAMOS

Los primeros meses del año arrancó con numerosas movilizaciones de diversas organizaciones campesinas, especialmente en el mes de marzo. En ese sentido la CONAMURI realizó la marcha por el Día Internacional de la Mujer, con el lema ""En la lucha, con derechos, sin violencia". Por su parte, se realizó la histórica XXI Marcha del Campesinado Pobre de la FNC que se unió por primera vez a una huelga general convocada por varias centrales sindicales.

nos 1.500 cañicultores realizaron cierres de ruta de manera intermitente en el desvío Blas Garay, km 151, ruta Gaspar Rodríguez de Francia en el departamento de Caaguazú. Los productores exigieron a Petropar el pago de 15 mil guaraníes extra por tonelada de producción. Según Víctor Rodas, presidente de la Asociación de Cañicultores del Caaguazú y Guairá, la resolución por la cual se había autorizado la adquisición de

caña de azúcar, para la zafra del periodo 2013, en las condiciones generales estableció el precio de 185 mil guaraníes por cada tonelada producida. Sin embargo, luego del cambio de gobierno, el precio fue regulado solo de manera verbal sin ninguna resolución posterior y quedó fijado en 160 mil guaraníes. Los manifestantes recalcaron la falta de seriedad por parte de la petrolera, en cuanto a la promesa del pago adicional de 15 mil guaraníes por cada tonelada recibida si la entrega total superaba las 400 mil toneladas. Exigieron que se realice el pago teniendo en cuenta que la producción de una cantidad menor de alcohol por tonelada de caña de azúcar no obedece a una mala calidad de la materia prima, sino a deficiencias de infraestructura de la Planta Alcoholera. Señalaron que continuarán con la medida de fuerza hasta lograr el pago de lo pactado. Tras la promesa de un acuerdo, los cañicultores levantaron temporalmente la medida de fuerza y aclararon que si el Gobierno no cumple volverán a cerrar rutas. UH 07.01.14 Política/UH 06.02.14. Economía.



Unos 300 campesinos de Unión, Santaní y San Pedro de Ycyamandyyú, cerraron en forma intermitente un tramo de la Ruta III General Aquino en el Cruce Guaicá de San Estanilao, San Pedro. Los mismos exigieron la compra del establecimien-

13

to ganadero Santa María, de Eliodoro Cohene, ubicada en el distrito de Unión de unas 7.862 hectáreas. José Sosa. uno de los dirigentes, señaló que están dispuestos a devolver de a poco la inversión que el Gobierno realice en la compra del inmueble. Los antecedentes registran que el inmueble fue ofertado al Gobierno en 2012 por Eliodoro Cohene, por guaraníes 60 mil millones. En abril de 2013, la Cámara de Diputados aprobó sobre tablas un proyecto de modificación del Art. 93 de la Ley 4848/12, con lo cual se impidió que el INDERT compre la propiedad de 7.862 hectáreas. ABC 08.01.14 Interior.

El pasado 22 de enero, Aníbal Alegre Lambaré, integró

el grupo de vecinos y miembros de la FNC para evitar la fumigación de una extensa parcela de soia perteneciente al brasileño Evaldo Araújo, ubicada en el asentamiento Crescencio González de la localidad de Ypehu. La propiedad se encuentra en el límite de los departamentos de San Pedro, Amambav v Canindeyú. Tras el enfrentamiento con policías, Alegre sufrió la pérdida del ojo izquierdo causado por un balín de goma. El proyectil ingresó en el párpado del ojo izquierdo, perforando el globo ocular. El mismo aclaró que no pretende pedir resarcimiento por el irreparable daño sufrido, "en vez de pedir plata, exigiré que estos brasileños salgan de nuestro país y que vayan a envenenar a las fa-

milias en el Brasil", señaló. Culpó al presidente Cartes por el hecho y lamentó que las autoridades nacionales sigan custodiando las fumigaciones para proteger a los sojeros brasileños que se adueñan de nuestras tierras.

ABC 28.01.14. Interior.

La FNC realizó un mitin de protesta y repudio frente a la sede del MAG, ante las declaraciones del titular de la cartera agropecuaria, Jorge Gattini, quien declaró en conferencia de prensa que los agroquímicos utilizados por los sojeros no dañaban la salud, y que la lucha de la FNC es por cuestiones ideológicas y cuyos miembros están siendo manipulados por algunos sectores políticos. La organización exigió



a Gattini explicaciones sobre las acusaciones que viene realizando en contra del gremio. Recordaron además al secretario de Estado que los mismos han presentado una propuesta de desarrollo nacional que aún no fue tomada en cuenta. Manifestaron que han realizado 21 marchas campesinas organizadas en la capital y que la organización nunca fue manipulada ni utilizada para cuestiones políticas. Por su parte, autoridades del MAG coinciden con integrantes de la FNC en que las fumigaciones deben ser controladas. Esto a raíz del conflicto existente entre productores de soja y los campesinos de la FNC. Asimismo, el MAG sentó postura institucional al respecto, señalando que el Gobierno trabajará con el Consejo Asesor

para identificar el conflicto, asegurando que si las fumigaciones afectan a otras personas, y de comprobarse delitos ambientales, deben ser penalizadas y buscar evitar esas actitudes. ABC 06.02.14 Locales.

La CONAMURI junto con otras organizaciones sociales se manifestó en Asunción con una marcha que partió desde la Plaza Italia y concluyó frente al Panteón de los Héroes. La movilización se dio en el marco de las celebraciones por el Día Internacional de las Mujeres Trabajadoras, que se recuerda el 8 de marzo. El lema de la actividad fue: "En la lucha. con derechos, sin violencia", según anunciaron. Las manifestantes reclamaron el cese de la violencia contra ellas.

en contra de la "sojización, agrotóxicos, fumigaciones y expulsión campesina", así como de la criminalización de la lucha por la tierra, entre otros varios reclamos. Entre las numerosas consignas exigieron el fin de la publicidad sexista, paridad en el poder político, despenalización del aborto, etc. ABC 08.03.14. Política.

Pobladores de Laterza Cué. distrito de Mariscal López, departamento de Caaguazú, se acoplaron a las manifestaciones en todo el país, en reivindicación de las familias campesinas que aún viven en el lugar y en contra de la Ley de Alianza Público-Privada (APP). Los manifestantes realizaron cortes intermitentes a la altura de la Villa Constitución. aproximada-





mente a dos kilómetros de la rotonda de la ciudad de Caaguazú. Perla Núñez, pobladora del lugar e integrante del Movimiento Campesino Paraguayo (MCP), denunció el total abandono del Estado a la colonia. Señaló que como consecuencia de esto, la co-Ionia de a poco va quedando sin habitantes debido al hostigamiento por parte de la empresa Bioenergy S.A., que compró las tierras con sus ocupantes adentro. Lamentó que hasta hoy los legisladores hayan ignorado el pedido de expropiación de la colonia, para subsanar el conflicto. UH 27.03.14 Política.

Más de 20.000 campesinos llegaron hasta Asunción para participar de la XXI Marcha del Campesinado Pobre de la FNC que se unió por primera vez a una huelga general. Los labriegos reclamaron además la reforma agraria y la libertad de campesinos presos por impedir fumigaciones. Los principales dirigentes de los movimientos que están al frente de la huelga elevaron discursos sobre la exitosa jornada. El dirigente de la Mesa Coordinadora Nacional de Organizaciones Campesinas (MCNOC), Luis Aguayo, pidió la libertad de los campesinos presos por la masacre de Curuguaty. También destacó la histórica movilización conjunta entre los campesinos y las centrales obreras durante esta huelga general. Dijo que el compromiso es seguir con la lucha hasta lograr la derogación de la Ley de APP, la reforma agraria y un modelo de producción "real". Por su parte, la

secretaria general de la FNC, Teodolina Villalba, resaltó que varias mujeres dejaron a sus hijos en guarderías para asistir a la movilización. También mencionó que están dispuestos a discutir un programa de desarrollo nacional, que tenga en cuenta al pequeño productor. UH 27.03.14. Política.

# Deja gampesinos Theridos

Los primeros meses del año se registraron numerosos conflictos entre pobladores y sojeros a causa de las masivas fumigaciones con agrotóxicos. Agremiados a la FNC decidieron defender sus comunidades ante los constantes atropellos sufridos ante el mencionado delito ambiental. Resultaron heridos campesinos de los distritos de Gral Resquín y Luz Bella, ante la represión policial quienes custodiaban los sojales para su respectiva fumigación.

entenares de personas integrantes de la FNC. acompañadas por otros grupos de la zona, realizaron una marcha pacífica en el distrito de Yrybucuá (San Pedro) contra el masivo cultivo de soja y la Alianza Público Privada (APP). Participaron además del encuentro integrantes del Partido Paraguay Pyahurã y sus departamentos Mujer y Juventud, y del Movimiento Campesino Paraguayo (MCP), entre otros sectores sociales y referentes de varios sindicatos nacionales. Los asistentes de la jornada de protesta reiteraron su total desacuerdo con la implementación de la APP y del cultivo en gran escala de la soja en el país, principalmente en las cercanías de las colonias y asentamientos campesinos. Durante el recorrido por la ciudad los organizadores de la marcha entregaron panfletos a los comerciantes y transportistas con el objetivo de hacer entender a

la ciudadanía el motivo de la medida de fuerza. ABC 13.01.14 Economía.

Pobladores de varias comunidades de la colonia San José Obrero, distrito de Yataity del Norte (San Pedro) incluido un asentamiento indígena, denunciaron a un colono brasileño de nombre Felipi Derqui quien cuenta con centenares de hectáreas de cultivo de soja sin respetar ninguna ley ambiental. Señalaron que el manantial, cuyo cause abastece a varias familias, se encuentra rodeado del cultivo



2014



después de cada fumigación aparecen personas con dolor de cabeza, estómago, mareo y vómito. La denuncia fue realizada ante 3 congresistas de la comisión de Investigación de actuación de fiscales, jueces y policías del Senado quienes recorrieron el lugar y comprobaron la veracidad del hecho. Por su parte el senador Luis Wagner señaló que a simple vista se puede observar que el propietario incumple varias leyes ambientales. Sumado a ello la propiedad de alrededor de 300 hectáreas pertenece al INDERT. y deben ser lotes agrícolas destinados a sujetos de la reforma agraria y no a cultivo de soja, refirió el legislador. La lucha de los lugareños ya lleva más de tres años pero hasta ahora no pueden parar el masivo ingreso de brasi-

leños en la zona. UH 16.01.14 Interior.

La FNC denunció que un grupo de campesinos del distrito de General Resquín, departamento (San Pedro), fueron reprimidos por antimotines que custodiaban la fumigación de un sojal adyacente a las colonias Ara Vera y Crescencio González, ubicadas en el departamento de San Pedro. El enfrentamiento dejó como saldo unos cinco heridos con balines de goma, entre los cuales Aníbal Alegre sufrió la pérdida de un ojo y Lida Vega perdió varios dientes y registra heridas en el pecho. También varias personas resultaron afectadas por los gases lacrimógenos. Los heridos fueron trasladados al hospital de Santa Rosa del Aguaray, según informes de Teodolina Villalba, diri-

gente de la FNC. E'a 23.01.14. Política.

La agente fiscal Lilian Ruiz imputó a 24 personas, integrantes de la FNC, del Departamento de San Pedro, por los delitos de coacción y amenaza de hechos punibles, debido a denuncias presentados por sojeros. La fiscala también señaló que los denunciantes presentaron todos los documentos y permisos otorgados por la Secretaria del Medio Ambiente (SEAM) a los labriegos, pero aún así, los campesinos no les dejan hacer su trabajo. El conflicto entre campesinos y sojeros se está volviendo cada vez más candente, a medida que pasan los días, en San Pedro. UH 30.01.14. Sucesos.

Sojeros brasileños cuyos cultivos rodean el asentamiento

Crescencio González (San Pedro), postergaron la fumigación ante la fuerte amenaza de familias agrupadas a la FNC de que impedirían la contaminación de sus cultivos mediante la acción comunitaria. Los miembros de la FNC se movilizaron en caso de ser necesario para enfrentarse a los agentes policiales comisionados para proteger la tarea de fumigación.

En ese sentido, el secretario departamental de la FNC, Sixto Portillo, precisó que los lugareños se mantendrán firmes en su postura de no permitir a los sojeros que sigan contaminando el medio ambiente (especialmente pozos y arroyos) y destruir los cultivos de autoconsumo en su comunidad. ABC 31.01.14. Economía.

Unos 16 campesinos de la comunidad San Francis-

co, de Luz Bella, distrito de Guayaivi, San Pedro, resultaron heridos por impactos de balines de goma y otro fue detenido en una represión policial. Teodolina Villalba. dirigente de la FNC, señaló que un contingente policial, que resguardaba la realización de labores de desmonte para la plantación de soja en la propiedad de un brasileño, descargó una fuerte represión con balines de goma y gases lacrimógenos contra los labriegos que protestaban contra la depredación del bosque. Entre los heridos se encuentran cinco mujeres y una persona detenida, identificada como Victoriano Casco. Los campesinos señalan que se trata de tierras malhabidas. La FNC anunció que a pesar de las persecuciones e imputaciones no cesarán las acciones para frenar el avance de los cultivos de soja v

las fumigaciones en sus comunidades. E'a 01.02.14. Breves.

Mediante Resolución N° 87. la Policía Nacional aprobó un nuevo protocolo que regula la intervención de efectivos si se presentaran conflictos entre labriegos y productores de soja por cultivos agrícolas. Las comisarías jurisdiccionales ya no podrán custodiar en forma directa las fumigaciones, según la normativa. El personal policial jurisdiccional (comisarías) al tener conocimiento del conflicto y éste, tenga relación con el incumplimiento de normas ambientales. la Jefatura de la Policía informará al Departamento de Bosques y Asuntos Ambientales quién deberá solicitar el concurso del SENAVE. Según la resolución, en caso de que el productor se ajuste a los requisitos legales, y que sus actividades no impliquen riesgos a terceros, la Policía Nacional garantizará el desarrollo normal de las fumigaciones conforme a lo que dice el Artículo 175 de la Constitución Nacional. Sin embargo, cuando se constate el incumplimiento de uno o más requisitos legales, el personal técnico dispondrá la suspensión total o parcial de los trabajos de siembra o fumigación. UH 07.02.14. Economía.



# VIOLENTOS DESALOJOS SIN ORDEN JUDICIAL

Campesinos de la colonia Cabo Cué, distrito de Capiibary, San Pedro, denunciaron que unas 16 casas fueron quemadas por civiles armados contratados por colonos brasileños, sin poseer una orden judicial para el desalojo. Los pobladores también denunciaron que los colonos brasileños fumigan los sojales permanentemente en los lotes lindantes a la comunidad, bajo el resguardo de la policía nacional. Otro caso con el mismo procedimiento de desalojo violento fue denunciado por campesinos de la Colonia Tacuarí, Canindeyú. Los ocupantes aseguraron que los agentes intervinientes no exhibieron la orden de desalojo.

cupantes de una propiedad de unas 150 hectáreas de la colonia Tacuarí, Curuguaty, reclaman la mensura judicial. El título de propiedad sería de 1980, año en que un ciudadano alemán de nombre Hans Melcher habría adquirido el inmueble. Sin embargo, según denuncia del dirigente campesino. Eligio Marín, des-

de hace más de 30 años la tierra está en desuso. Agregó que el supuesto dueño ya falleció hace varios años y nadie reclamó el inmueble. Por su parte, Mirian Aquino, presidenta de la comisión sin tierra de la colonia Tacuarí, manifestó que recurrieron al INDERT, donde constataron que ni número de finca existe. Los sin tierras denuncia-

ron que el pasado 3 de enero fueron desalojados del predio por el personal de una compañía de seguridad privada, con acompañamiento policial y de la asistente fiscal Fátima Montiel, quien no exhibió ninguna orden de desalojo. Denunciaron la destrucción de sus cultivos y viviendas. UH 07.01.14. Política.





Pobladores de Laterza Cué. del distrito de Mariscal Francisco Solano López, departamento de Caaguazú, denunciaron que van vendiendo sus derecheras debido a que comenzaron nuevamente las amenazas por parte de la empresa Bioenergy S.A, que tiene inscripto el inmueble a su nombre. "A través de la policía comenzaron nuevamente a insistirnos en que vendamos a la empresa. Los agentes vienen y nos dicen que si no aceptamos igual nos van a sacar de acá como sea", señaló una afectada. Los pobladores indicaron que actualmente solo quedan unas 50 familias del Movimiento Campesino Paraguavo (MCP) en el lugar, que no pueden cultivar debido a una orden de no innovar que fue dictada por un juzgado. En tanto, la empresa Bioenergy realiza trabajos de fumigación y cultivo de soja, sin respetar la barrera viva. UH 31.01.14 Interior.

Campesinos de la colonia Cabo Cué, distrito de Capiibary (San Pedro), denunciaron que unas 16 casas fueron quemadas por civiles armados contratados por colonos brasileños, quienes al no tener orden judicial para el desalojo procedieron a quemar las casas, según manifestaron. El operativo estuvo encabezado por el concejal municipal Tito Toledo y participó directamente en la quema de las casas con arma en mano el concejal de Yhú, Cenón Almada, según precisó Eraclio Bareiro, principal dirigente de la Coordinadora en Defensa de la Tierra y el Medio Ambiente de Capiibary. La tierra en cuestión sería de unas 260 hectáreas que los sin tierras aseguran pertenece al INDERT y reclaman sean entregadas para

las personas sujetas de la reforma agraria. El abogado Gustavo de Gásperi, también reclama la propiedad como suya, en donde está ubicada la estancia Panambí. Los lugareños denunciaron además que los colonos brasileños fumigan los sojales permanentemente en los lotes lindantes a la comunidad, y adujeron que los policías realizan la cobertura para dicho trabajo incumpliendo con el protocolo de procedimiento. UH 15.03.14. Política.

Abogados de los ocupantes de la Colonia Santa Lucía, en Itakyry (Alto Paraná) presentaron copia de los presuntos títulos de propiedad de sus clientes. Cabe recordar que en los registros del ente figuran solo 900 hectáreas de las 4.000 que posee la colonia como tituladas. Según los antecedentes, el Estado paraguayo compró tierras para

21

los fines de la reforma agraria en el año 1995, con una superficie de más de 4.000 hectáreas, de las cuales a la fecha existen registradas solo 900 hectáreas con títulos concedidos por el ente rural, en posesión de no más de 60 propietarios. Los estudios técnicos cruzados permitieron a la actual administración del INDERT recuperar unas 3.160 hectáreas de la Colonia Santa Lucía, que están siendo usufructuadas en forma gratuita por personas no sujetos de la reforma agraria. El INDERT tiene previsto otorgar lotes de una hectárea en el núcleo urbano de tierras recuperadas a 450 familias, y áreas de siembra de renta

de 5 a 6 hectáreas en otra zona de la Colonia. Los abogados de los supuestos propietarios se presentaron un día después de haber impedido nuevamente que técnicos del INDERT y funcionarios judiciales puedan llegar hasta la Colonia. ABC 27.03.14. Economía.

### CUADRO DE CONFLICTOS DE TIERRA

Departamento	Lugar	Año de ocupación	Año de Inicio	Hectáreas	Familias	Situación actual	Observaciones
Paraguarí	Colonia Ma- ría Antonia y Lomita, Mbuyapey	2014	s/d	30	s/d	Ocupación	Propiedad del brasileño Charles Dreier. La finca es de 1.600 ha.
Canindeyú	Arroyo Bandera, Curuguaty	2014	s/d	320	35	Ocupación	Propiedad de la comunidad indí- gena Aché
San Pedro	Colonia Cabo Cue, Capiibary	2014	s/d	260	30	Desalojo (quema de casas)/ Reocupa- ción	Aparece como dueño Gustavo de Gásperi
Canindeyú	Colonia Tacuarí, Curuguaty	2014	s/d	150	s/d	Desalojo (quema de cultivos y viviendas)	Figura como propietario un alemán Hans Melcher

# SANTA LUCIA OFICIALMENTE RECUPERADAS

Finalmente el INDERT tomó posesión sobre las tierras de la colonia Santa Lucía, donde pretende reubicar a carperos de Ñacunday. Por otra parte, el ente agrario solicitó al Congreso tratar el proyecto de ley de expropiación de las tierras de Laterza Cué. Mientras que la compra de las tierras de Unión fueron descartadas por considerarlas muy costosas.

#### Poder Ejecutivo

I presidente de la República, Horacio Cartes, firmó el Decreto Nº 1056, que pone en vigencia el denominado proceso simplificado para la adquisición de productos agropecuarios de la agricultura familiar, acorde a lo establecido en el artículo 17 de la Ley N°

2051/03, de Contrataciones Públicas. La disposición establece que la modalidad complementaria sea utilizada por los organismos, entidades del Estado y las municipalidades para realizar procedimientos de compras diferenciados dirigidas a adquirir directamente bienes producidos por productores u organizaciones de productores agropecua-

rios, de la agricultura familiar, quienes deberán cumplir con las formalidades mínimas establecidas en el presente decreto. ABC 05.01.14. Política.

Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG)

El ministro de Agricultura, Jorge Gattini, aseguró que la protesta por el uso de agro-



químicos responde a un problema cultural de campesinos radicalizados contra la soja. Señaló que en Canindeyú, uno de los focos del conflicto, no existen registros de intoxicados por fumigaciones. Indicó que el producto utilizado frecuentemente por los sojeros -la supermetrina- es el mismo que se utiliza habitualmente en los hogares contra los insectos voladores. Respecto al motivo de la protesta de los campesinos, quienes aseguran que hubo intoxicaciones, el ministro señaló que ninguno de los productores tiene más de 16 hectáreas de cultivos, por lo que consideró que el peligro es aún menor. Sostuvo que el Ministerio de Salud Pública no tiene en sus registros casos de contaminación por agroquímicos derivados de fumigaciones. Insistió en que "la buena utilización de productos químicos no daña el medio ambiente ni a las personas". ABC 01.02.14. Política.

Instituto de Desarrollo Rural y de la Tierra (INDERT)

El INDERT emitió un comunicado en el cual descarta la compra de las tierras de Unión por considerarlas muy costosas. La institución alega que el precio del inmueble representa el 70% del presupuesto anual destinado para compras de inmuebles. Además de ello, afirma que no existe relación entre la dimensión de la propiedad y

la cantidad de familias a ser ubicadas en ella. El predio de Unión fue ofertado al Gobierno en el 2012 por Eliodoro Cohene. Actualmente, los oferentes piden más de G. 90.000 millones por él. UH 09.01.14 Política.

La abogada Fanny Leticia Arévalos Casola fue designada al frente de la Dirección de Transparencia y Anticorrupción del INDERT. La funcionaria es personal permanente del MAG y presta servicios en el ente rural en carácter de comisionada. Actualmente, la Dirección Anticorrupción está investigando 41 casos de presuntas irregularidades cometidas en la institución. A eso se suman 10 sumarios administrativos. ABC 13.02.14. Economía.

El presidente del INDERT, Justo Cárdenas, remitió otro pedido al Congreso solicitar que los senadores traten el proyecto de ley de expropiación de las tierras conocidas como Laterza Cué. ubicadas en el distrito de Mariscal López, Departamento de Caaguazú. La nota dirigida a la senadora Desirée Masi, líder de bancada del Partido Democrático Popular (PDP), solicita "sus buenos oficios para reimpulsar el pedido de expropiación que se realizó el año pasado. El titular del ente rural puntualizó que la propuesta no fue aceptada por los campesinos, y que "tiempo después se cortó toda

comunicación con los representantes de la empresa". El asentamiento Laterza Cué lleva 40 años de lucha por la posesión de la tierra con firmas vinculadas con el griego Euthymios Loannidis. En marzo del año pasado apareció la firma Bioenergy ostentando un título que la firma Arcadia S.A había comprado a João Díaz Filho. Este, en representación de los colonos, había obtenido el título por usucapión, pero después vendió a la firma Arcadia con todos sus habitantes adentro.

UH 20.02.14. Política.

El Senado solicitó informes a la Dirección de Aeronáutica Civil (DINAC) para que oficialmente revele detalles del alquiler de una parte de su predio del aeropuerto Guaraní para la plantación de soja. El administrador del aeropuerto Guaraní, Mario Agüero, dijo que el predio de la institución tiene 520 hectáreas, de las cuales 154 fueron arrendadas a Lauri Joarez de Carvalho. El colono brasileño tiene un contrato firmado con la DINAC desde noviembre de 2010 hasta el mismo mes de 2015, explicó. Agregó que el sojero paga por año 113,6 dólares (unos G. 530.000) por cada hectárea utilizada para la siembra de soja y avena en el terreno del aeropuerto. Admitió que el precio del arrendamiento es irrisorio y que ya se presentaron varios interesados proponiendo pagar más. La Organización de Aviación Civil Internacional prohíbe cultivos cerca de un aeropuerto porque atrae pájaros y si ingresa en las turbinas puede ocasionar una catástrofe aérea. ABC 21.02.14. Política.

El INDERT tomó posesión de la Colonia Santa Lucía, distrito de Itakyry (Alto Paraná), para iniciar el fraccionamiento de las fincas. donde serán reubicadas las familias sintierras originarias del distrito de Nacunday. Se recuperaron 3.187 hectáreas de las 4.100 que conforman la Colonia, que eran usadas por personas no sujetas de reforma agraria para cultivos extensivos de soja y maíz, según el ente agrario. En el lugar se proyecta instalar el futuro centro urbano, donde se reubicarán a las 575 familias de carperos de Nacunday. En una primera etapa se le entregará a cada familia de sin tierras un lote de una hectárea cada uno, donde cada beneficiario instalará su vivienda y sus cultivos de autoconsumo. El titular del IN-DERT reiteró que el Gobierno se compromete a respetar todos los títulos otorgados por el ente agrario a todas las personas que hayan sido beneficiadas en su momento.

UH 29.03.14. Política.

Secretaría del Ambiente (SEAM)

La Secretaría del Ambiente

detectó el desmonte de unas 1.000 hectáreas en las zonas de Canindeyú, San Pedro v Concepción. Este delito pasará por los procesos correspondientes tanto en la SEAM como las remisiones al Ministerio Público. La secretaría destaca que desde hace 6 meses iniciaron las verificaciones, respondiendo a la denuncia de la destrucción de unas 7.000 hectáreas, reservas naturales que presentó la ONG del Fondo Mundial para la Naturaleza, WWF (por sus siglas en inglés). UH 11.01.14 País.

Funcionarios del **SENAVE** destruyeron parte de una plantación de sojal que se encuentra a pocos metros de una escuela, en el Km 30 Monday (Alto Paraná), ante la denuncia de que la fumigación del sojal presenta un peligro para los alumnos. Según la directora de la escuela N° 2965 San Roque, profesora Mirian Friedeling, la inquietud surgió en la comisión de padres de los estudiantes, que presionó para que se presente la denuncia ante el SENAVE. El dueño del citado sojal es el brasileño Altevir Pegoraro. Señaló que desde hace 18 años planta soja en la parcela que arrienda de una inmobiliaria y que nunca tuvo problemas con los profe-SOres. ABC 07.03.14. Interior/ UH

Funcionarios del SENAVE, oficina regional de Alto Pa-

07.03.14. Interior.

raná, realizaron la destrucción de cultivos de soja que se encontraban dentro de la franja de protección, colindantes con un asentamiento humano. El propietario, Ariel Portal, accedió a la destrucción de los cultivos considerando que estos habían sido fumigados con productos fitosanitarios, sembrados al límite de una comunidad ubicada sobre la calle 13 Tuyutí-Maracamoa, del distrito de Santa Fe del Paraná. Cabe recordar que ante conflictos generados por las fumigaciones, la policía estableció un protocolo que estipula la habilitación de una franja de protección de 200 metros entre la zona afectada y todo asentamiento humano en caso de pulverización aérea. Según la FNC, en Paraguay se utilizan cada año 60 millones de litros de agroquímicos en los cerca de 3 millones de hectáreas de cultivos de soja, de las que se hacen dos cosechas anuales. UH 27.03.14 Interior.

## Juma y sique Savance de maíz y Soja transcénica

El MAG continúa habilitando la incursión de maíz transgénico en nuestro país. Con esta medida ya suman seis eventos de maíz genéticamente modificados que son autorizados para el cultivo. Así también el Ministerio de Agricultura autorizó la siembra de la nueva soja transgénica, propiedad de la firma Bayer.

#### **Nacionales**

I Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) autorizó la introducción experimental del maíz transgénico correspondiente

a los eventos apilados MON 89034-3 x DAS 01507-1 x MON 00603-6 x DAS 40278-3, de la empresa Dow Agrosciences Paraguay SA. Los mismos poseen resistencia a cuatro tipos de



amonio, glifosato, 2,4-D y a los graminicidas de la familia de los "fop" (ariloxifenoxis o ácidos arilpropanoicos, fenoxipropiónicos; y las ciclohexidimas). El MAG también autorizó la introducción a una nueva soja transgénica denominada soja LibertyLink®), de la firma internacional Bayer. Con la autorización comercial del maíz transgénico NK 603, ya suman cinco los maíces GM que fueron autorizadas para cultivo comercial en el Paraquay. ABC 11.01.14 Economía.

Según José Berea, titular de la Cámara Paraguaya de Exportadores y Comercializadores de Cereales y Oleaginosas (CAPECO), en esta campaña existe una producción de siembra de soja zafriña de 600 mil hectáreas, más del 100% de crecimiento considerando la siembra en la entrezafra 2013, en la que se registraron unas 274

mil hectáreas cubiertas con la oleaginosa en esta época no tradicional. Gran parte de los productores que están apostando al maíz, son aquellos que tienen un sistema integrado con ganadería. Mediante esa necesidad, producen sus propios alimentos para el ganado. UH 15.02.14.

El MAG autorizó dos nuevas semillas transgénicas: el maíz MIR 162, de la firma Sygenta Paraguay, y la soja CV127, de la empresas BASF, según las resoluciones 241 y 247 de dicha cartera de Estado, respectivamente. Con la reciente medida ya suman seis las variedades de maíz transgénicos que fueron autori-





### PESOS DE CURUGUATY EN HUELGA DE HAMBRE

Cinco campesinos quienes se encuentran recluidos en Tacumbú decidieron realizar una huelga de hambre en protesta al proceso sin garantías del que son víctimas. Los huelguistas anunciaron que seguirían con la medida de fuerza hasta las últimas consecuencias, ya que perdieron las esperanzas de recibir justicia. Rubén Villalba, fue derivado de urgencia al Hospital Militar tras sufrir descompensaciones tras 39 días de huelga de hambre.

I fiscal José Zarza anunció que imputará a comunicadores de la radio 100.7 Yvypytã por supuestamente instigar a los campesinos a reingresar a las tierras de Marina Kue ante la ausencia de título de propiedad que acredite los derechos del Grupo Riquelme. "Vamos a hacer la investigación contra los responsables. Va a ser un trabajo difícil de probar porque

no hay grabaciones, pero la policía escuchó que en esa radio se estaba instigando a la invasión diciendo que las tierras no tienen título", declaró el agente fiscal. Una comitiva fiscal-policial se constituyó en las tierras de Marina Cue para advertir a los campesinos acampados que abandonen el lugar o de lo contrario serían desalojados, ya que la propiedad será alambrada. La notifi-

cación en la causa caratulada como "supuesto hecho de invasión de inmueble ajeno" consigna que los imputados son citados en el juzgado de Curuguaty a pedido del fiscal José Zarza. E'a. 07.02.14 Breves.

El pasado sábado 15 de febrero se realizó un acto en las carpas de Marina Kue en recordación a los 20 meses de la masacre de Curuguaty. La actividad fue convo-





cada por las comisiones de familiares de víctimas y víctimas sobrevivientes de Marina Kue, de sin tierras Naranjaty y por la Articulación Curuguaty. El acto se inició con un responso dedicado a todos los fallecidos, campesinos y policías, muertos el día 15 de junio de 2012. El responso también se hizo extensivo a Vidal Vega, testigo clave del caso asesinado el 1 de diciembre de 2012, así como por quienes ven afectada su vida y libertad por la injusticia que sufren a manos de jueces y fiscales en el caso. Las organizaciones y autoridades presentes apoyaron con sus firmas la carta a los tres poderes que será presentada por los familiares de las víctimas. En la misiva se reivindica que los cultivos en Marina Kue proseguirán porque esas tierras son para la

reforma agraria y deben ser otorgadas como reparación a las comunidades afectadas por la masacre. E'a 17.02.14. Breves. 25.02.14. Breves.

Néstor Castro, Rubén Villalba, Arnaldo Quintana, Adalberto Castro y Felipe Benítez Balmori se encuentran recluidos en la cárcel de Tacumbú v tomaron la drástica medida de dejar de ingerir alimentos hace dos semanas, puesto que consideran que están sometidos a un proceso sin garantías y que la condena ya está dictada de antemano. Castro había anunciado que llevarían la medida hasta las últimas consecuencias, ya que no tienen ninguna esperanza de recibir justicia y que, además, perdieron todo en la vida por estar presos injustamente. Recordó que incluso los familiares de las víctimas.

entre ellos su padre, está imputado por la fiscalía por haber entrado a cultivar en las tierras cercanas al lugar de la masacre. Los campesinos señalaron que en su carácter de luchadores sociales esta huelga de hambre es la manera de proseguir la lucha en el injusto encierro al que fueron sometidos. Enfatizaron que la medida tomada no solo es en reclamo de su libertad y la recuperación de las tierras, sino en nombre de todos los campesinos presos, imputados y asesinados en su lucha contra el latifundio y los agrotóxicos. El presidente del Tribunal de Sentencia, Ramón Trinidad, comunicó que el juicio a los campesinos empezará el próximo 26 de junio y se extenderá durante un mes. E'a 28.02.14. Breves.

Familiares y víctimas de la

29

masacre de Curuguaty instalaron una carpa de vigilia por la tierra y la libertad de los presos al costado del Panteón de los Héroes. Los cinco acusados exigen que el juicio no se lleve a cabo hasta que se resuelva la titularidad de las tierras, ya que la acusación fiscal basa su principal fundamento en que los campesinos ingresaron al inmueble supuestamente a sabiendas de que pertenecía a Campos Morombí. Sin embargo, la comisión vecinal Naranjaty venía tramitando desde hace casi 10 años la adjudicación de dichas tierras, puesto que tenían documentos que probaban que pertenecían al Estado y que se encontraban ilegalmente tomadas por la empresa del fallecido político colorado Blas N. Riquelme.

E'a 13.03.14. Destacados.

Dirigentes de la Comisión de Familiares y Víctimas de Curuguaty junto con los miembros de la Articulación Curuguaty se reunieron con el presidente del INDERT, Justo Cárdenas, a quien solicitaron mediar ante la Corte Suprema de Justicia (CSJ) para acelerar la acción de inconstitucionalidad contra una resolución judicial que hacia lugar a la usucapión planteada por la familia Riquelme sobre las tierras de Marina Cue, en el departamento de Canindeyú. Cárdenas señaló que pondrá de su parte ante la Corte para defender los intereses del Estado paraguayo y el IN-DERT, designando al Abog. Pedro Alvarenga en el referido juicio, "a fin de preparar el escrito de urgimiento respectivo ante la Corte Suprema de Justicia". ABC 19.03.14 Economía.

El interno Rubén Villalba, uno de los cinco campesinos presos por el caso Curuguaty y en huelga de hambre hace 39 días, fue llevado de urgencia al Hospital Militar tras sufrir un desvanecimiento. Villalba debió ser internado en el nosocomio castrense para recibir asistencia conforme a lo que exige la ley cuando un interno se encuentra afectado en su salud, manifestó el director de la cárcel de Tacumbú, Artemio Vera, quien acompañó al detenido. Indicó que ante la situación que sufrió Villalba, también se movilizaron autoridades judiciales que están a cargo del expediente judicial que contiene los antecedentes judiciales que afectan al detenido huelguista. ABC 27.03.14. Política.



#### informativo campesino

Esta es una publicación trimestral que ofrece análisis, comentarios y un panorama de los hechos que afectan al sector campesino. Utiliza como fuente los periódicos del país, los boletines de distintas organizaciones e investigaciones propias. Realizamos canjes. El pago de la suscripción cuando es realizado en cheque, debe estar a nombre del Centro de Documentación y Estudios.

#### tarifa de suscripción 4 números

Paraguay Gs. 130.000 Gs. 150.000
América Latina USD. 50 USD. 50
Resto del mundo USD. 60 USD. 60

precio del ejemplar: Gs. 25.000

Impreso Franqueo a Pagar Res. Nº 211/00/D/SG Tarifa reducida Resolución 47/2008/DC/SG

#### pedidos al:

Centro de Documentación y Estudios Cerro Corá 1426 e/ Pa'i Pérez y Perú

Tel: 225000 - 204295

Fax: 595 21 213246 www.cde.org.py Casilla Postal: 2558 Email: cde@cde.org.py sociogre@cde.org.py Asunción, Paraguay

#### publicaciones: -















